

GRAVE CONFLICTO POLÍTICO

LA CONTESTACION AL GOLPE DE ESTADO

MAURA SE RETIRA DE LA VIDA PUBLICA

El año empieza con acontecimientos sensacionales. A la alteración profunda de las prácticas del régimen que representa la solución de la crisis, contesta el jefe del partido conservador y probablemente—si el sentido de la dignidad y del deber es en él unánime—el partido entero, retirándose de la vida pública y abandonando el campo de la política a los triunfadores de anteaño, para que, ya sin riesgo ni rebozo, disfruten gozadamente de la desatinada franquicia.

Seguramente, no ha habido desde el asesinato de Prim un acontecimiento tan trascendental como este en la política española. La retirada de Maura, que según se anuncia y ojalá se confirme, será seguida de la renuncia, la retirada a la vida privada del partido conservador entero, representa no sólo la total supresión de la normalidad constitucional, sino la consagración oficial de una amarga verdad ya de antiguo axiomática: la de que no es posible gobernar en España de buena fe.

Maura representa para la opinión española, para tirios y troyanos, para avanzados como para retrógrados, la única garantía de seriedad, de sinceridad, de orden, de decoro público. Piensen como piensen los españoles, todos ellos, los españoles conscientes, reconocen la elevación moral de Maura sobre sus rivales y sus congéneres, la honrada tensión de su espíritu y su voluntad hacia el ideal de una España mejor, más sana, más fuerte, más verdaderamente democrática, en la que la opinión despertase y el ciudadano, aguijoneado por la ley y por el instinto de defensa, se decidiese a participar en la vida pública, a redimirse de forzadas tutelas, a ejercer de hecho la ciudadanía.

De esa opinión, que ve en Maura un hombre puro y sincero, no se apartan más españoles que los que viven de las vergonzosas trampas contra las cuales precisamente se encamina la intensa actuación del jefe de los conservadores. Las empresas de publicidad alimentadas del fondo de los reptiles, los caquies de todos los partidos, el conservador inclusive, los republicanos de antaño de ministerio, esa masa inmoral y venenosa que vive de la corrupción ambiente, de la relajación de todos los recursos de gobierno, es la que de antiguo ya, y más cada día, ve en Maura su peor enemigo y en su honrada austeridad enérgica el único freno posible para su triunfante corriente de ocio.

Para esos españoles, los de la franquicia y el jolgorio imperantes, los que tienen en la audacia sin escrúpulos del conde de Romanones su símbolo supremo y su hombre representativo, Maura es el anticristo; a duras penas tascaron el freno largo tiempo frente a la opinión francamente maurista, en espera del pretexto que pudiera dar salida a sus odios y sus ansias, cristalizadas frente a la democrática ley de Administración local, frente al intento de ley del terrorismo, pero siempre contenidas y disimuladas.

La muerte de Ferrer, el cumplimiento de una sentencia más o menos justa, más o menos oportuna, más o menos lamentable, pero sentencia legal que el Gobierno no podía menos de cumplir sin atenuaciones, dió por fin a esa hampa política el pretexto tan esperado. Y, desde Octubre de 1909, Ferrer, figuró de paja en muerte como lo fué en vida, viene siendo la palabra vacía de sentido, pero el *sésame abrete* de toda la catarata de enconos acumulada contra Maura.

¡Pobre Ferrer! Quién le había de decir que su nombre habría de ser la bandera de este combate, el símbolo de esta cruzada contra los intentos de dignificación de la vida pública en España! Quién le habría de suponer que las sílabas de su apellido serían la fórmula bajo la cual se encierra todo el sustancioso sentido de los presupuestos devorados, de los periódicos subvencionados, de los bancos lerrouxistas y las traídas de aguas enturbadas!

Y, sin embargo, ello es la pura verdad. Los hilos misteriosos, relativamente misteriosos, del conde de Romanones, movieron la lengua de los oradores radicales y las plumas de los periodistas de la izquierda; la memoria flaca de D. Segismundo Moret, olvidada ya del puntapié, de la zancadilla romanonista que dió con él al traste después del Gobierno de los cien días—cuando una reunión y una protesta de los comités liberales de Madrid presididos por el conde proporcionó el pretexto para echarle de su sitio—le hizo inclinarse ante Romanones jefe del partido; la ambición y el egoísmo de sus correligionarios prefirieron alterar la normalidad del régimen por tal de apurar un poco más la colilla de la breva. Y como frente a todo ese conglomerado de intereses bastardos y de pasiones inconfesables, no se alzó dique alguno, ni siquiera el que constitucionalmente debiera alzarse, he aquí que la crisis se resolvió del modo inusitado que toda España comentaba ayer.

El partido conservador pudo callar; callar una vez más y tascar el freno. Pero callar demasiado puede ser para un político, como para un médico a la cabecera del enfermo, una responsabilidad tremenda. Y la generosa espontaneidad, la ardorosa efusión impulsiva del carácter de Maura no se avenía con esa resignación callada y poco sincera.

Maura ha preferido hablar; ha preferido marcharse a su casa, convencido de que, cuando hasta a los más altos lugares llegan las más bajas influencias, toda esperanza de dignificación de la política española debe perderse enteramente.

Su criterio, su honradez—esa honradez que hace tres ó cuatro días ensalzaba Lerroux calorosamente, añadiendo su propósito de combatirlo, no obstante ser el problema de la política española un problema de conducta moral de los hombres públicos casi exclusivamente—su austeridad incompatible con manejos, enjuagues y contubernios; con subvenciones, fondos de reptiles y demás «recursos de gobierno»; no son susceptibles de acomodamiento con el gran desbarajuste que reina en este desdichado país nuestro, mezcla de principado danubiano y república centro americana, por lo que a las costumbres políticas respecta. Y, convencido de ello, se va a su casa.

A nosotros nos parece que hace bien y mejor todavía en disolver el partido conservador, para que se cree otro nuevo a la altura y en parangón con el liberal, como de la referencia telegráfica de su durísima y justísima nota de frustrado consejo al rey, que de Madrid nos envían, se desprende que ha hecho al mismo tiempo.

Ojalá el partido conservador tenga bastante sen-

tido colectivo de la dignidad para secundarle y para que no quede un solo cargo de representación popular en España desempeñado por un conservador consciente.

A una crisis acerca de cuya resolución hace el presidente del Consejo consideraciones sobre la simultánea reunión de conjuncionistas y radicales no podía contestarse de otra manera que con esa protesta dirigida a quien va dirigida esta.

Y ahora, como en ocasión famosa y mucho menos crítica dijo Silvela—otro retirado por decoro—«quien quiera oír que oiga y quien quiera entender que entienda!»

LA NOTICIA EN LA CORUÑA

Ante nuestra pizarra

La noticia de la retirada del Sr. Maura se conoció en la Coruña por la pizarra de El NOROESTE.

A las cuatro y veinte de la tarde, depositó nuestro corresponsal en Madrid el despacho con la primera referencia de este acontecimiento, y a las seis, con bastante retraso, por haber tenido que ser cursado por Valladolid, lo hemos recibido y ofrecimos al público la noticia.

Una hora después, la confirmación del trascendental suceso era expuesta igualmente en nuestra pizarra.

Un grupo numerosísimo, que dificultaba la circulación en este trozo de la calle Real, se renovaba ante nuestra casa constantemente. La noticia corrió rápidamente por toda la Coruña, y muchas gentes que se resistían a creerla, acudían a leer la pizarra para cerciorarse, y entraban en nuestras oficinas para confirmarse en ella.

En el Teatro Principal, donde daba función la compañía de la Pino, la afirmación de la retirada de Maura causó unos instantes de revuelo que se tradujo en animadísimo comentario entre los corrillos de los pasillos y de los saloncillos de descanso.

No puede conocerse exactamente ni siquiera hacer fantasías sobre el pensar de las gentes, de los millares de personas que desfilaron ayer ante nuestras ventanas; pero puede asegurarse, si, de un modo preciso, el gesto de sus isononías, que era, en todos los casos, de estupor. No se oían comentarios; esos comentarios fáciles de los sucesos políticos, que todo el mundo se cree en el caso de emitir en cualquier ocasión. Las gentes, desorientadas ante el notición, leían y releían los trazos de la tiza y se marchaban con la preocupación de adivinar en lo futuro, de entrever las consecuencias de esta trascendental decisión del jefe de los conservadores que, desde que fué conocida, fué el tema único de todas las conversaciones.

La Coruña, este pueblo frío, escéptico, indiferente, tuvo ayer, por excepción, una emoción general y honda, emoción verdadera.

La impresión dominante era la de que la retirada de Maura era un augurio funesto para el país y, sobre todo, para el régimen.

EL NUEVO GOBIERNO

(POR TELÉGRAFO)

Nombramientos bien recibidos.—Juicios de la prensa

Hácese notar que del nuevo Gobierno no forma parte ningún amigo personal del conde de Romanones.

Los nombramientos de los Sres. Inclán y López Muñoz produjeron gran satisfacción en las Cámaras, reconociéndose por todos la meritoria labor parlamentaria que ambos llevan realizada.

La Tribuna dice que el Sr. Barroso manifestó deseos de abandonar el Gobierno, pero ante las instancias del conde de Romanones dió que aceptaría una cartera, siempre que no fuese la de Gobernación.

Añade que el conde de Romanones tiene una suerte loca, aunque mucho le han valido la picardía y la intrepidez.

Explica luego por qué afirmaba que Maura sería poder el día 1.º de Enero.

El conde de Romanones—dice—ha logrado salvar el escollo que le iba a echar a pique. Moret y Montero Ríos han perdido su investidura—ante el temor de que entrase Maura.

Termina diciendo que España entera se postrante ante la picardía, la habilidad y la fortuna de Romanones, quien se ha calzado hoy la jefatura del partido.

La Epoca dice: No hacemos comentarios porque las referencias que ha dado el conde de Romanones no son suficientes para formar juicio.

Únicamente diremos que ha producido general sorpresa la solución dada a la crisis.

¿Qué motivos habrá tenido el conde de Romanones para no aconsejar al rey que echase a la opinión de los hombres políticos a quienes se acostumbraba a oír? ¿Quería eludir el peligro? ¿No quería que se oyese la opinión de Maura?

Sobre todo esto nada ha dicho el conde de Romanones, causando su silencio la natural extrañeza.

En cuanto a la reapertura de las Cortes, que los liberales dicen que será el día 9 del actual, responde irónicamente que ya será para el mes de Mayo, porque los liberales, que tan amigos se llamaban del Parlamento, lo quieren cerrado.

Agrega que según las referencias de los radicales, Lerroux se muestra satisfechísimo por la solución de la crisis.

¡Naturalmente!—dice—puesto que ha llegado su ideal.

El Heraldo dice, que hasta los mismos republicanos, al conocer la solución dada a la crisis, proclamaban que el monarca había dado una prueba de perfecto constitucionalismo.

El Debate cree que no se ha resuelto la crisis, pues la crisis política española sigue latente.

El Universo opina que ha triunfado la picardía del conde. Cuando pasados los años—agrega—se hable de las habilidades empleadas para afianzar-

se en el poder, se dirá que parece imposible que se hicieran tales cosas.

Cree que Romanones no ha procedido con lealtad al afirmar ante el rey que contaba con la confianza de los primates liberales y reuniéndolos luego públicamente para arrancarlos la inevitable conformidad.

Los nuevos ministros

El conde de Romanones decía a los periodistas que el Sr. López Muñoz era ministro por sus propios méritos.

Hace tiempo—agregó—que debía haberse dado una cartera.

Siento que no puedan ser ministros ahora los Sres. Rufi Jiménez, Alalá Zamora, marqués de Cortina y Requejo, lo mismo que los Sres. Igual, Barel, Gasset, etc., etc.

Elogios al rey

En la reunión celebrada ayer por los primates del partido liberal tributáronse grandes elogios al rey, diciéndose que una vez más había demostrado su respeto al Parlamento y a la Constitución.

Alborozo de los liberales

Entre los liberales reina indescriptible júbilo.

Háblase de dimisiones de altos funcionarios, circulando muchos nombres para sucederles.

En busca de una orientación

El jueves reuníronse los representantes de los diferentes grupos del partido liberal para acordar las orientaciones que deben seguir en vista del resultado de la crisis.

Habla Romanones.—Despachando con el rey.—Toma de posesión.—Consejo de ministros.—La reapertura de las Cortes.

Al mediodía recibió el conde de Romanones a los periodistas.

Dijonos que había ido a despachar con el rey como de ordinario.

Cuando estaba hablando con los periodistas le acompañaba el Sr. Aris de Miranda.

Refiriéndose a la presencia del exministro de Gracia y Justicia en su despacho, nos dijo:

—Es uno de los más adictos de mis amigos. Con su visita me demuestra el afecto que me tiene. Ya sabe que le correspondo.

Luego nos dijo que se habían posesionado los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación.

El Sr. Navarro Reverter se posesionará mañana.

Espérase a que llegue de Cádiz el general Pidal para que se posea el Sr. Jimeno.

Anunció que a las cinco de la tarde se celebrará en la Presidencia un Consejo de ministros, que será amplísimo. Durará hasta las siete y media.

Después del Consejo irá el jefe del Gobierno a comer a la embajada de Inglaterra.

El conde demostraba honda satisfacción por la obra realizada ayer, diciendo:

—Nunca olvidaré la unión que demostraron los liberales. Jamás se ha dado el caso de que se formase un Gobierno el día 31 de Diciembre.

Preguntado si reuniría las Cortes, replicó:

—Por el momento no lo creo oportuno, a pesar de que nunca me encuentro más a gusto que con las Cortes abiertas. Ahora necesito descansar.

Ministros que se posesionan

A las once de la mañana tomó posesión de la cartera de Gracia y Justicia el Sr. Barroso.

Después el Sr. Aris de Miranda, pronunciándose los discursos de rúbrica y haciéndose la presentación del personal.

Con igual ceremonial posesionóse de la cartera de Instrucción pública el Sr. López Muñoz.

El Sr. Alba se posesionó de la de Gobernación a las doce de la mañana.

Alto personal

Prepárase una combinación de alto personal.

Dícese que algunos subsecretarios y directores generales cambiarán sus respectivos puestos.

Créese que sólo habrá dos ó tres nombramientos nuevos.

El Sr. López Monis se ha encargado de la secretaría del ministro de Instrucción pública.

Mitin conjuncionista

A las nueve de la noche celebrárase en la Casa del Pueblo un mitin organizado por la conjunción republicano socialista para protestar contra la actitud del partido conservador.

Hablarán los Sres. Salvatella, Llorente, Talavera, Castel, Soriano, Pablo Iglesias y Melquiades Alvarez.

Dícese que lo presidirá el Sr. Pérez Galdós.

Consejo en Palacio

Mañana celebrárase en Palacio un Consejo de ministros presidido por el rey, según se convino ayer.

Gómez de la Serna

El conde de Romanones ha manifestado que confirió un importante cargo al exfiscal del Tribunal Supremo Sr. Gómez de la Serna.

Preparando una revolución

Está siendo comatadísimo un telegrama de Corbere que publica *Le Journal* llegado hoy a Madrid.

Asegúrase en dicho despacho que los revolucionarios españoles preparaban un levantamiento con motivo de la huelga ferroviaria que debía estallar en el momento que entrasen los conservadores en el poder.

Áñácese que en la frontera se preparaba un contrabando de numerosas armas y pertrechos procedentes de Francia.

Se atribuye esta noticia a los mismos manejos que organizaron los mítines radicales de estos últimos días, con el propósito de impedir la entrada de los conservadores.

La alegría de los radicales

El País y El Radical muestran alborozados por la continuación del conde de Romanones en el Poder.

Tributan también grandes elogios al rey por haber reiterado su confianza al conde de Romanones.

Romanones molestado

Parece que el conde de Romanones se halla molestadísimo por la fotografía del nuevo ministerio que publica *A B C*, en la cual aparece el jefe del Gobierno en una postura que hace resaltar mucho su cojera.

LA RETIRADA DE MAURA

(POR TELÉGRAFO)

La primera versión.—Secundando al jefe

A las cuatro de la tarde de hoy comenzó a circular por Madrid el rumor de que el Sr. Maura había renunciado su acta de diputado, retirándose de la política y marchándose de Madrid.

Añácese que muchos diputados y senadores seguirán la misma conducta de su jefe.

Al divulgarse este rumor produjo sensación enorme en todas partes.

Se confirma la retirada de Maura.—Diputados que renuncian sus actas.—Una carta de Maura.

Se ha confirmado que el Sr. Maura se retiró de la vida pública.

Hoy al mediodía envió al Congreso la renuncia de su acta de diputado.

Poco después reunióse en la secretaría de la Cámara las renuncias de los diputados Sres. La Cierva, Osorio y Gallardo y Maura (D. Gabriel).

Asígnase que también dimitirán sus cargos todos los senadores, diputados a Cortes, diputados provinciales y concejales conservadores.

La Epoca publica hoy una extensísima carta del Sr. Maura justificando su conducta.

Esta carta era la nota que el jefe de los conservadores pensaba entregar ayer al rey cuando fuese llamado por el soberano para consultarle sobre la solución de la crisis.

Honda emoción.—Visitando a Maura y La Cierva.—Pidiendo declaraciones

Como ya he telegrafado, la noticia de que Maura había renunciado su acta de diputado a Cortes, comenzó a divulgarse rápidamente.

La sensación que produjo fué indescriptible.

Al aparecer los transparentes de los periódicos en la Puerta del Sol, reunióse en seguida numeroso gentío que comentaba clamorosamente la resolución adoptada por el jefe de los conservadores.

En seguida comenzaron a llegar a casa de Maura gran número de diputados, senadores y concejales del partido.

Uno de los primeros en visitarle fué el señor La Cierva.

Al principio díjese que Maura había salido de Madrid inmediatamente después de haber enviado su renuncia al Congreso.

Luego supúese que no era cierto, y que permanecía en su domicilio, pero que sólo recibía a contadas personas.

La casa del Sr. La Cierva llenóse de políticos y de periodistas.

Estos pretendían que les hiciese algunas declaraciones, pero el Sr. La Cierva díjoles que nada tenía que añadir y que se había limitado a enviar también su renuncia en cuanto, se enteró que la había mandado el Sr. Maura.

En libertad de acción.—Nadie conocía la decisión de Maura.—La nota que dirigía al rey.

Todos los diputados y senadores que desfilaron por los domicilios de los Sres. Maura y La Cierva expresaron su propósito de enviar en seguida las renuncias de sus actas.

Ambos prohombres dijéronnos que no se trataba de un acto colectivo y que cada uno quedaba en libertad de acción para proceder como mejor le pareciese.

Sábese que el Sr. Maura no había dicho a nadie su propósito.

Sólo se conocía la existencia de la extensa nota que había redactado para entregar ayer al rey, suponiendo que le llamaría a consulta.

Deba nota le ha servido para enviarla a los señores Dato y Azcárraga, como expresidentes de las Cámaras, para que la publique *La Epoca*.

En ella justifica su renuncia a la jefatura del partido conservador.

Durante la mañana.—La entrevista de La Cierva con Maura

Sábese que el Sr. Maura se levantó esta mañana muy temprano.

Inmediatamente después oyó misa, como todos los días de precepto.

En seguida volvió a su casa, redactando la carta que encabezaba la nota que hoy publica *La Epoca*, enviándola con carácter urgente a los Sres. Dato y Azcárraga.

De ambos documentos remitió copia a *La Epoca*. Al mediodía estuvo el Sr. La Cierva en casa del Sr. Maura, preguntando a éste qué opinaba respecto a la solución dada a la crisis.

El Sr. Maura le dijo:

—Mi opinión está concretada en la dimisión de la jefatura del partido conservador y en la renuncia de mi acta de diputado, que acabo de enviar al Congreso.

—Ya sé lo que tengo que hacer—replicó el Sr. La Cierva.

Seguidamente regresó éste a su domicilio y redactó la renuncia del acta de diputado, enviándola a la secretaría del Congreso.

Poco después reunióse en la Cámara las renuncias de los Sres. Osorio y Gallardo y Maura (D. Gabriel).

Explicando el acto de Maura

Los conservadores explican el acto realizado

por el Sr. Maura diciendo que los señores conde de Romanones, Montero Ríos, Moret y demás ministros liberales que acudieron a la reunión celebrada ayer, sabían que estaban ejecutando a Maura, pues éste no podía tolerar que la política española estuviera al arbitrio de las presiones de los republicanos y mucho menos desde que constintieron que los amigos de Lerroux, que ahora imponen su voluntad para la solución de la crisis, llevarán a cabo el asesinato de Maura, que como es sabido residía en Barcelona.

El Sr. Maura estimaba que esto, aparte otros elementales deberes de cortesía, y después de las declaraciones hechas recientemente por el señor Canalejas sobre la situación gravísima de la política, imponían que se le hubiese llamado a consulta.

La habilidad del conde de Romanones, escamoteando la crisis, ha venido a colmar la medida de la paciencia, creyendo que los conservadores no pueden seguir teniendo el menor trato con quienes así proceden.

La carta de Maura

La que hoy publica *La Epoca* está concebida en los siguientes términos:

«Excmos. Sres. D. Marcelo de Azcárraga y don Eduardo Dato.

Queridísimos amigos: Para ustedes, que conocieron día por día mi manera de ver los asuntos políticos, ninguna novedad encierra la nota adjunta, donde procuré concretar lo que habría expuesto ante el rey, caso de ser oído, acerca de la crisis ministerial resuelta ayer.

Mas por conducto de ustedes, que presidieron dignísimamente las anteriores Cortes, debo comunicarle todo al partido conservador, como explicación de la imposibilidad en que me veo de seguir dirigiéndolo.

Mi convicción no depende de la voluntad y respeto con que me inclino ante la determinación que prevaleció. Yo no me exculparía si me aviniese a colaborar en una política que reputo funesta, y además estoy obligado a no estorbar a quien haya de reemplazarme, por cuyos aciertos hago votos fervientes.

Hoy mismo renuncié el cargo de diputado, con la gratitud inefable é imperiosa que debo y guardo a todos cuantos me honraron con su confianza. Quedaría haber aceptado a correspondientes cargos, pero al menos con apartarme he evitado el trance de defraudarlos contra mi voluntad.

Téngame siempre amigo afectuoso.—A. Maura. Madrid, 1.º de Enero de 1913.»

La nota que habría leído al rey

A esta carta acompaña la nota que el Sr. Maura pensaba entregar ayer al rey, y que dice textualmente:

«No se trata ahora de señalar la oportunidad para el ordinario relevo entre liberales y conservadores. Esta crisis es el eje de la política interior, y ha venido haciéndose ineludible la opción entre el sistema que nos trajo al presente estado de cosas ó el apartamiento de él, arrojando las dificultades y contingencias inherentes a toda enmienda. El desentenderse de la áspera disyuntiva que la realidad ha planteado, sería más dañoso que errar en la determinación, porque entonces se acumularían los inconvenientes de ambas políticas y se frustrarían las ventajas parciales de cada una.

En trances semejante, deliberando bajo gravísima responsabilidad moral, ningún respeto humano deba disimular la verdad; ni deben tomarse como recriminaciones las severidades de juicio, fallible siempre. Quedan salvadas las intenciones personales, reservadas para ser residenciadas ante sus altos y definitivos jueces. Ni aún sería oportuno el intento de persuadir. Solo viene al caso explicar la convicción propia norma forzosa del consejo.

Desde antes del actual reinado viene practicándose el sistema político que gradualmente llegó a mediatizar el poder público en provecho de aquellos mismos sobre quienes importaría hacer más efectivo el imperio de la ley.

Los liberales y los demócratas se habituaron a influir en las decisiones de la Corona con influencias coactivas y con disturbios, prevaleciendo del cuidado que la Corona pone en no irritar a las fracciones de la extrema izquierda más que de las afinidades de doctrinas.

Aquella vieiosa táctica y las ostensibles e latentes promiscuidades corruptoras entre monárquicos y republicanos, entre gobernantes y facciosos, que enervan la acción pública, desprestigian y entumescen la autoridad y ocasionan enormes sacrificios del bien público para captar colaboraciones de tribuna y prensa, sin las cuales la intriga se frustraría.

Esta lógica y término natural de este asalto combinado, fué el momento que determinó instantáneamente el cambio de gobierno en 1909.

Del régimen ordenado por la Constitución nada esencial quedó entonces en pie. Habíase mantenido, incluso la cohesión del Gabinete y la mayoría, pero la acción se realizó fuera del recinto donde acompañan los políticos profesionales.

Tampoco hubo entonces motivo para dudar que la mayoría de la nación, aunque con su habitual pasividad, era favorable al Gobierno que había terminado la campaña del Rif y reanudaba las Cortes, después de dominar simultáneamente con ella el movimiento revolucionario.

Esto no obstante, los coaligados apoderáronse de la dominación que han venido ejerciendo según corresponde a su manera de alcanzarla.

Intilmente ha prodigado el partido conservador sus abnegaciones, desando facilitar la ruptura de tan desdoso ayuntamiento, el cual causa repugnancia a no pocas personas del partido liberal.

Permanece rota, bajo mal guardada apariencia, la normalidad, y así en el funcionamiento constitucional como en la actuación del poder mo-

derador, sería penosísimo trazar la crónica de la regia prerrogativa en estos últimos años.

Exousando los amargores del análisis, el juicio se compendia en el hecho de haber empujado todo, y las rodadas por donde se camina conducen a renovar más pronto que otras veces el asalto de Octubre de 1909, á lo cual le incitan el resabio de logradadas prosperidades.

Esto no acontece por la voluntad nacional sino contra ella. La enorme y patente mayoría de los españoles desean que la Monarquía les preserve de trastornos cuyas únicas realidades consistirían en temporadas de barbaras sañudas y sucesos, seguidas de dominaciones arbitrarias, turbulentas, efímeras é inopias.

No habría venido este peligro sin las contemporizaciones y conivencias que, además de dar alientos postizos á una exigua minoría, difundido por el cuerpo social la sensación enervadora de la ofandad. Los mejores se entibian cuando advierten el sacrificio de la autoridad á expensas de los supremos intereses nacionales y de la propia conservación del orden; sacrificio que no es admisible ni aunque lo hayan explicado por el prurito de amansar y atraer á los faciosos, de quienes no se logra siquiera que se abstengan de proclamar el delito como programa.

Otro defecto es el de suscitar contra el partido conservador, fidelísimo siempre, desferasas hostilidades que desdeñan la actuación parlamentaria y consumen estérilmente los esfuerzos que para obras intrínsecas necesitan los Gobiernos.

Esta enorme pérdida ni aún se compensa con habilitar otro partido que realmente falta para el cumplimiento de la vida constitucional. Los elementos neutros que pudieran formarle se descomocieran más cada día y la restauración orgánica resulta irrealizable.

Aunque el partido conservador se redimiera de los defectos de externa disciplina, aunque se multiplicara y acreciese en todo, bastarían la interterminación de su mando y sus flancos abiertos para frustrar la defensa nacional que debe y quiere servir.

La magnitud de las dificultades acumuladas se disimula mientras se persiste en granjear la comodidad á expensas de la vida. Estos tres años pasaron cual el la dominación actual debiera ser la última.

No menor que en lo político es el desbarajuste en todas las administraciones de la Hacienda pública, generales y locales; hasta tal punto que el programa más ambicioso que la prebida consiente hoy por hoy se cifra en recobrar lo que se pueda de lo ya perdido; no pareciendo lejano que eligiendo por el mismo derrotero el término de este intento resultará desesperado y temerario.

Las asperezas y desabrimientos, los conflictos y riesgos cuantiosos, enajenados al empeño único para el cual el partido conservador se encargaría del Gobierno, tan sólo pueden arrostrarse conociendo que son absolutamente inexcusables. De otro modo no resultaría llevadero para quien no espere la salvación sinó de la mudanza. No admiten tratamiento los achaques que no alarmen ni desazonan al paciente.

Tampoco aprovechará, sino que le empeoraría todo, quien al acometer la emienda escrocera de perseverancia ó se cansase de los desgrados que durarán mientras se conserve la esperanza de que vuelvan á prosperar los intereses á los que se subordina el bien público, que retroceden para renovarse, cuando se renueve el caso de 1909.

Resultaría más nocivo conllevar desde ahora el actual sistema alargando la tramitación de su desenfino. El partido conservador, que antes y después de 1909 apuró los esfuerzos y sacrificios para sugerir y facilitar la rectificación de esta conducta, no puede ya, dentro de tal sistema, funcionar como oposición de S. M. ni turnar en el Gobierno compartiendo sus responsabilidades, porque complicaría con la grave culpa propia las que acopiarán llanamente quienes tengan convicciones diversas de las suyas.

Una vez más se declara en este informe que no cabe la rotación en alternados períodos de unión política, practicándose lo que se ha venido practicando desde 1909. Sería imperdonable ponerse en la contingencia de volver á dejar como se dejó entonces el poder por cualquiera eventualidad. Esta reincidencia excluye desde ahora al partido conservador, aun suponiendo que fuese invitado á gobernar antes de hacerse irremisiblemente irreparable los estragos causados. Porque respeta de verdad la regia prerrogativa no le incumben continuar en la actitud que guardó en estos últimos años, de callada y costosísima reserva. Dudando si podría ó no aceptar su sucesión estable vedado derribar al Gobierno y aun flagelarlo. Así en paréntesis peligró para la moralidad política escatimó sin suprimirles enteramente las manifestaciones públicas de aquella incógnita de la cual estuvieron bien advertidos los gobernantes.

Para no debilitar la representación de España durante los lentos tratos con Francia, para no añadir incentivos al apetito revolucionario, se abstuvo de provocar en otros trances la crisis que ahora se plantea ineludible si la Corona juzga innecesario, inconveniente, indelicada, más peligrosa que el statu quo, la rectificación de la manera política que prevaleció en 1909. Si esta manera no queda proscripita del Gobierno á todo trance y para siempre, el ministerio debe formarse con elementos análogos á los actuales, los cuales deberán perdurar en el Poder hasta que se haya formado otro partido diferente del conservador actual, idóneo para turnar con aquéllos. Si la Corona, en cambio, decide aquella rectificación, sólo podrá hacerla eficaz para el bien público, perseverando á todo trance en que unos y otros ministerios se atorran á tal rectificación de conducta, hasta tanto que exista un partido liberal democrático idóneo para turnar en el Gobierno con la política actual que el partido conservador representa, única que puede practicar.—Madrid, 31 de Diciembre de 1912

La opinión del «Heraldo» El Heraldo trata con ironía la decisión del señor Maura. Dice que conocía ya la actitud de éste. Considera lo ocurrido como un acto de soberbia de Maura. Dice Sánchez de Toca... El exministro conservador Sr. Sánchez de Toca, ha declarado que la resolución de Maura sobrevia seguramente la vida de los liberales en el Poder. No quiso dar su opinión personal respecto á la actitud del jefe del partido conservador. Los exministros conservadores Los señores Azcozaga y Dato han acordado citar mañana á los exministros conservadores, para acordar una reunión que se celebrará el viernes por la tarde en casa del primero de los citados señores. El motivo de esta reunión es adoptar resoluciones con motivo de la retirada del Sr. Maura. Maura y el Rey El Sr. Maura se propone despedirse del Rey, visitándole para ofrecerle sus respetos.

¿Maura al extranjero?

Asegura La Tribuna que el Sr. Maura se propone marchar al extranjero. Dice que esta misma noche saldrá de la Corte, con tal objeto.

La noticia no ha tenido confirmación. El Sr. Maura continúa en su domicilio, por donde desfilan incesantemente una multitud de personalidades que van á ofrecerle sus respetos.

La actitud de «La Epoca» La Epoca se limita á copiar el documento facilitado por el Sr. Maura.

Se abstiene de todo comentario. Promete hacernos mañana.

Visitando á Maura Esta tarde estuvo concurridísima la casa del Sr. Maura.

Desfilaron por ella infinidad de conservadores. Diputados que renuncian Entre los diputados conservadores que renunciaron sus escaños, figuran Sánchez Guerra, Aray, Llanos, Redonet, Torrijos, el conde de los Andes y también el hijo del Sr. Maura.

Una conferencia.—El Sr. Dato Esta mañana, á hora temprana, celebraron una conferencia los Sres. Maura y Dato.

Este, al salir, dió autorización para que la carta fuese publicada.

Se cuenta que á muchas personas que esta tarde se acercaron á Dato á hablarle de política, contestó que él era ya un simple particular.

Aseguró que su renuncia es irrevocable.

Un párrafo de una carta Publica La Tribuna el párrafo de una carta que el Sr. Maura dirigió á un correligionario, con motivo de un discurso que éste pronunció en el Congreso.

Dice así: «Cuanto usted ha pedido es de absoluta justicia, pero, precisamente por ser justo, no espero que lo consiga mientras esté el panderero en las manos en que se encuentra.»

Frases de D. Melquíades D. Melquíades Alvarez hallábase en el salón de conferencias cuando conoció la noticia.

Dijo que lo ocurrido era la primera contrariedad de los conservadores, que ahora lanzan dietarios contra el rey.

Y agregó esta frase: «Será preciso que tengamos nosotros que acudir á defenderlo.»

El parecer de Mella El Sr. Vázquez de Mella concede una importancia grandísima al acto de D. Antonio Maura.

Sus palabras, literalmente copiadas, fueron éstas: «Todo esto encierra extraordinaria gravedad. Lo ocurrido es exactamente igual á que si á un carro de dos ruedas se le quita una. Y no digo más.»

Una entrevista con el Rey La Tribuna dice que esta tarde llegó á Palacio el Sr. Maura, subiendo inmediatamente á las habitaciones de Su Majestad.

No se sabe lo que se habló en la entrevista. El Sr. Maura, al salir, se mostró reservadísimo.

Sólo dijo que su visita á Palacio no había tenido otro objeto que cumplimentar al monarca.

Reunión de prohombres Sábese que anoche varios conservadores caracterizados celebraron una reunión en el domicilio del Sr. Maura.

Créese que en esta reunión fué donde se adoptó el acuerdo de esta decisión que constituye el asunto del día.

Habla Lerroux Califica Lerroux la carta de Maura de conceción. Cree que con ella ofende al rey, porque pretende dejarle sin un instrumento de gobierno.

Los que se van Asegúrase que al anoecer de hoy existían en poder del Sr. Moret, como presidente del Congreso, cerca de 90 renuncias de actas presentadas por diputados conservadores.

Sábese que en varios Ayuntamientos y Diputaciones los miembros conservadores han presentado la dimisión.

Romanones reservado El conde de Romanones, después de celebrado el Consejo de ministros, se dirigió á Palacio.

Interrogado por los periodistas mostróse reservadísimo. Dijo que iba á dar cuenta al rey del resultado del Consejo y de la actitud de los conservadores.

La conferencia con el monarca fué breve. Al salir, Romanones dijo que habló con el Rey del suceso político del día, del que S. M. no tenía más noticias que las que Romanones le había comunicado á primera hora.

Agregó el jefe del Gobierno que no se explicaba cómo tratándose de una resolución tomada por Maura por consecuencia de un acto del rey, no hubiera ido Maura personalmente á comunicársela al monarca á Palacio.

Terminó diciendo: «En esta cuestión no cabe adoptar determinación alguna.»

Delgado-Barreto. CRÓNICA JUDICIAL

JOH, LA AUTORIDAD!

Entre nosotros, un guardia municipal es un ser casi siempre cómico, y si es de Sada, no digamos. Pero en esto como en otras muchas cosas, se equivocan las gentes, pues Arturo González Rodríguez, guardia del municipio sadense, no es un personaje de sainete; tanto que en la mañana del 11 de Diciembre de 1912 se sintió émulo de Maura.

Se celebraban ese día elecciones municipales en aquella villa, y el buen guardia, que sabía que el jefe de los conservadores había hecho obligatorio el voto, consideró que para completar el sistema debía imponerse también el candidato, y sin encomendarse á Dios ni al diablo, se presentó, acompañado de otras personas, en el domicilio de Manuel Nogueira, á indignado porque éste se resistía á votar como él quería, le descerrojó un tiro, que no le hizo al Nogueira, pero sí á su esposa Carmen Barral, causándole lesiones que tardaron 18 días en ser curadas.

Por ese delito se sentó anteayer en el banquillo Arturo González, bastante disgustado porque el fiscal le pedía la pena de un año, 10 meses y 22 días de prisión y 125 pesetas de indemnización.

Figúrense los lectores su desagradable sorpresa, al ver que, terminada la prueba, el Sr. Hernández, representante de la acusación pública, modificaba las conclusiones provisionales en el sentido de que se trataba de un delito de disparo y lesiones, constitutivo, además, de otro de coacción electoral, y apreciando dicho delito, de la haber cometido el reo de su carácter de autoridad y de esta combinación, la pena subió á cuatro años de prisión, más las 125 pesetas de la indemnización. Una friolera.

El defensor, Sr. Aperibay, luchó bravamente para convencer al Tribunal de la inocencia del imitador de Maura; pero el exguardia abandonó el banquillo bastante escamado de que sus oficiosidades electorales van á costarle una temporada de cárcel.

En lo Civil informaron los Sres. Linares y Pérez Ardi en un pleito de Muros seguido entre Domingo Páiz y José León, sobre acción negatoria de servidumbre, y se suspendió la vista de otro de Villalba, entre Leonor Gómez y José Sanjurjo, sobre retracto, por enfermedad del Sr. Durán García.

UN ABOGADO DE TORRES.

GACETILLA TEATRAL

El Adversario

Esta obra de Capus, tan conocida, ha dado ayer lugar á que la Sra. Pino hiciera una magnífica exhibición de su gran talento de actriz. Con estar admirablemente en todos los papeles que hasta ahora le hemos visto desempeñar, en El Adversario fué, sin duda, en donde llegó á mayor altura.

Desde la escena con «Langlade» en el segundo acto—donde la obra comienza á tener intensidad—fué en aumento la brillantez, la sugerencia, el encanto de labor de la insigne artista. Tuvo muchísimos momentos en los que tan sólo el deseo de no romper la situación impidió al público romper en aplausos.

El Sr. Échaide estuvo, asimismo, insuperable. No podría exigirse una mayor perfección en la interpretación del protagonista de El Adversario.

Muy bien la Sra. Mesa y el Sr. Leonardo. La obra, vestida sumamente, con especialidad por la Sra. Pino y la Srta. Robles.

CRONICILLA

LA DESPEDIDA TE DOY

Pues señor; si así como tenemos torres y reloj en la Casa Consistorial hubiéramos tenido alumbrado en la Plaza de María Pita, pudieran ver, no caer la bola, pues no la hay, pero sí jugar las manecillas hacia arriba, en plenas doce, los que estuvieran pasando el rato en aquella Plaza para comerse las trece uvas mientras sonaban las campanadas anunciadoras de un año que muere y un año que nace.

Mejor les hubiera sido á los aficionados cenar fuerte y bajo techado, porque una espera al aire libre en el lugar más fresco del pueblo, á pleno Nordeste y comiendo uvas, es cosa muy abonada para que los primeros pasos del año sean de baile andaluz: pasos de seguidillas.

Cierto es que á tal—á la espera—incitaban las murgas, desde el anoecer, tocando el balancé, balancé, que, por lo visto, es el dernier cri, la última piña, como quien dice, para obsequiar á los Manueles y retener á la gente en la calle.

Por fortuna, no se sabe nada de indisposiciones de carácter agudo en todo el vecindario.

En algunos círculos de recreo fué recibido el amigo 1913 en fraternal banquete, cosa bastante mejor que las uvas al aire libre, por aquello de que tripas llevan piernas y mens sana in corpore sano, que decían Cicerón y comparsa.

¿Qué recuerdos locales nos deja el año que se fué? Ninguno, si bien se mira: cuatro minucias sin importancia.

Vinieron á tierra unos cuantos arbolitos de los pocos que nos quedaban en casa, y hubo una malísima cosecha de maíz gallego, compensada por otra espléndida de millo argentino. Una compensación como otra cualquiera, pues á tal manera de emigrar gente es casi seguro que todos esos cereales que vienen de San Nicolás de Arroyos han sido sembrados y sacados por manos gallegas. Nuestras heredades están en América y podemos afirmar otra vez que en nuestros estados no se pone el sol. Solo que ahora cuestan dinero.

En el centro del pueblo hubo como novedad interesante los cimientos para la urbanización total del Relleno, que quedará terminada en el año actual. Allí hay cafés, restaurantes, bazar, to vivo, teatro, lechería, bombonera. ¿Qué mas quieren ustedes? Solo falta que pongan algo de tejidos, ultramarinos y una botica para convertirlo en la propia y auténtica feria de Berdillo.

Esto no es murmurar, ni mucho menos. Puede que, en el fondo, haya una gran cantidad de envidia, puesto que el ideal nuestro, cuando éramos chicos, era tener una casa en el Relleno, y nunca hemos arribado á ella. Ahora ya las hay, gracias á Dios. Y llegamos tarde.

Yo de muy buena gana impetraría permiso para hacer una casa pequeña en el jardín, allí donde está el termómetro. ¡Qué gusto! Levantarse temprano en las mañanitas de sol y pescar con caña desde el piso bajo las fanecas coloradas del estanque, arrullado con el dulce son de las sirenas del box y los cencerros de las burras de leche. Un Trianoé estupendo.

Pero, con toda seguridad, no me darán el permiso porque estos Ayuntamientos son una cosa muy rara: no saben ganarse un amigo.

¿Qué más? El nacimiento simultáneo de 9.000 hermanos, ó sea la anexión de Oza, que nos hizo medrar demográficamente una barbaridad en poco tiempo. De otro brinco nos quedaríamos con Cambre y Culleredo, y entonces podríamos reinos de Barcelona, ya por lo que dice á la población, así que también por el acento jacañoso.

Y esto es todo. ¡Ah! se nos olvidaba la nueva iglesia de Santa Lucía y la casa de D. Tomás, que han dado aspecto al barrio del mercado nuevo, el cual por cierto sigue y seguirá padeciendo de anemia aguda mientras no se le den unas inyecciones de cacodilato de merluzo y unas dosis de extracto de tabajera gorda y de buen ver.

Que vaya bien, amigo 1913; serías malo, pero tienes la enorme ventaja de haber pasado ya. Esto, en el aspecto público y de triquiñuela; por que en otros...

Podríamos decir lo que decía el labrador de Oza hablando de un célebre cacique: «—El, como alcalde sería malo, ipero como barbeiro era conandado! Equis.

LA INCAPACIDAD DE TÚÑEZ

Aunque en el Gobierno civil no hay la menor noticia de ello, parece que el ministro de la Gobernación ha reuelto ya el asunto de la incapacidad del concejal del Ayuntamiento de la Coruña D. Narciso Túñez de Prado.

Según las referencias que aquí se tenían en la Coruña, el ministro estima los recursos entablados contra el acuerdo del gobernador y declara por tanto incapacitado al Sr. Túñez para seguir ejerciendo el cargo.

EN LA ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS

Se ha clausurado ya esta exposición que tantos elogios ha merecido del público que la ha visitado. La profesora de la sección de corte y confección doña Eulogia Porto, que ha dirigido los trabajos expuestos, nos envía una lista de las alumnas que con las que ya hemos citado contribuyeron con sus labores á la brillantez de la exposición.

Expusieron juegos de ropa blanca, por ellas cortados y confeccionados, las Sras. Cecilia Fernández, Teresa Fernández, Carmen de la Cruz, Luisa Sánchez, Nieves Usallán, Gloria Benedita, María Rodríguez, Otilia García y Felisa Yáñez; trajes forma sastre: Bonifacia Andrade, Teresa Fernández, Celita Fernández y Otilia García; abrigos: Dolores Vidal y Casilda Fernández, y trajes fantasía: Amalia Marty, Amalia Bermúdez, Josefa Romero, Dominga Leiro, Emilia Fernández, Nieves Uzallán, Angeles Barreiro y Amalia Alba.

Todas ellas merecen una felicitación y un aplauso.

EN LA BAHÍA

El vapor «Furst Bismarok» A las ocho de la mañana de ayer ancló en nuestro puerto el vapor alemán Furst Bismarok, de la Compañía Hamburguesa, procedente de Veracruz y la Habana.

De este último punto salió el buque á las cinco de la tarde del 20 del pasado. En la travesía corrió un recio temporal, sobre todo desde la noche del 24 hasta la madrugada del 26.

Las olas que incesantemente barrían la cubierta causaron varias averías en la obra muerta y arrancaron dos bancos de la parte de popa.

El resto del viaje lo hizo el barco sin novedad. De los 206 pasajeros que traía el Bismarok desembarcaron en la Coruña 15, entre ellos los fabricantes D. Antonio Villapal y D. José Díaz Villamil.

Los 191 restantes continuaron viaje á Santander y Hamburgo para donde zarpó el trasatlántico á media tarde.

El vapor «Rosarina» De paso para la República Argentina hizo escala en este puerto en la mañana de ayer, el vapor inglés La Rosarina, procedente de Liverpool y Bilbao.

Nelson Lines

Vapores correos rápidos á Montevideo y Buenos Aires PRÓXIMAS SALIDAS FIJAS DE LA CORUÑA

Table with shipping schedules: Highland Brae rápido y nuevo el 4 de Enero 1913 231'10; Highland Rover rápido y nuevo el 18 de Enero 1913 231'10; Highland Piper rápido y nuevo el 1.º de Febrero 1913 231'10; Highland Corrie rápido y nuevo el 15 de Febrero 1913 231'10.

Primera clase: (tres categorías) libras 18, Libras 23 y 27. Segunda clase: libras 12. (Más impuestos).

NOTA.—La entrada á bordo queda en absoluto prohibida sin previa tarjeta de la Agencia.

Para informes dirigirse á Nicandro Fariña, La Coruña

Traía 250 pasajeros y aquí tomó 120. Se hizo el buque á la mar á las seis y media de la tarde.

El vapor «Cataluña» Procedente de Bilbao y Santander fondeó ayer en bahía el vapor Cataluña, de la Transatlántica Española.

Conducía 156 pasajeros, los cuales, en unión de 120 que recogió aquí, embarcarán á otro buque de la misma empresa que saldrá de Cádiz para Buenos Aires.

A las siete de la tarde zarpó el Cataluña para Villagarcía.

UNA ESCUADRA INGLESA

Cuatro cruceros á la Coruña

Según noticia oficial recibida ayer por el cónsul general de Inglaterra en Galicia y Asturias Mr. Medhurst, mañana, viernes, llegará á nuestro puerto la escuadra inglesa que se halla en Villagarcía y cuya venida á la Coruña hemos anticipado hace días.

Se compone de cuatro barcos, los cruceros Leviathan, Derwick, Royal Arthur y Donagel, y la manda el almirante Mr. Le Beaufort.

La escuadra entrará en el puerto á las once de la mañana y permanecerá en él hasta el martes, 7 del corriente.

Las visitas oficiales se harán el mismo día de la llegada de los buques. El cónsul inglés transmitió la noticia á las autoridades y á la prensa.

EL PUERTO

Barcos anclados.—Vapores Furst Bismarok, de Tampico y la Habana; Rosarina, de Liverpool y Bilbao, y Cataluña, de Bilbao y Santander, con carga general, y balandro Le Faon, de Groix, en lastre.

Barcos despachados.—Vapores Furst Bismarok, para Santander y Hamburgo; Rosarina, para Buenos Aires, y Cataluña, para Villagarcía y Cádiz, con carga general.

Protección á la infancia

Celebró anteayer sesión la Junta provincial de Protección á la Infancia, bajo la presidencia del gobernador civil Sr. Romero Donallo.

Se acordó consignar en acta el sentimiento de la Junta por la muerte de D. Rafael Ulecia, fundador en España del primer Consultorio de la Gota de Leche, y por la del presidente del Consejo de ministros D. José Canalejas.

Designar á D. Vicente Rodríguez Prieto para ocupar la vacante del vocal D. Raimundo Torres Blesa. Aprobar la cuenta de los gastos ocurridos en la Gota de Leche durante el mes de Octubre último.

Enviar á la Superioridad para su aprobación el presupuesto correspondiente al año próximo, en el que figura como ingreso la cantidad de 10.000 pesetas. Quedar enterada de las reales órdenes de 19 y 27 de Noviembre último sobre explotación de niños y exhibición de películas cinematográficas, y de la de 9 del pasado mes de Diciembre convocando al cuarto Concurso de premios por actos de Protección. Optando á estos premios se admitirán las solicitudes que quieran presentarse.

Autorizar al gobernador para que de los fondos de represión de la mendicidad pueda otorgar un donativo á la Comunidad de Madres Oblatas de Ferrol, por el auxilio que prestan recogiendo en su Asilo á las menores abandonadas.

Conceder un premio de 100 pesetas al niño del puerto de Mera que hace poco tiempo salvó de perecer ahogada á dos niñas también de corta edad, depositando dicha suma en un establecimiento de Crédito, á favor de dicho niño, que es huérfano.

Despachar por último otros asuntos de trámite y de escaso interés.

Notas municipales

Alfonso Hermoso y Manuel García Ferreiro, solicitando plaza de operario de la cuadrilla municipal de limpieza.

Para hacer varias reparaciones en las casas números 7 y 8 de la carretera de Madrid á la Coruña, kilómetro 60, pidió permiso á la alcaldía D. Manuel Fernández Núñez.

Solicitó autorización de la alcaldía D. José Fraga López, para revestir de cemento las fachadas de la casa número 19 de la calle de Argudín Bolívar.

Hoy se reunirán en el Ayuntamiento las comisiones municipales de policía y de obras.

EL CLIMA

Observaciones meteorológicas

DÍA 1 DE ENERO Presión barométrica corregida á las cuatro de la tarde 764.9 mm.

Temperatura máxima del día de ayer 13.º

Idem mínima hoy 3.º

Dirección del viento á las cuatro de la tarde S.

Estado del cielo á las cuatro id. Cubierto.

Idem de la noche á las cuatro id. Picada.

Lluvia caída en veinticuatro horas 3 mm.

Crónica local

A las doce de la mañana de ayer rieron en la taberna que Ramón Chico posee en la calle de la Marina, núm. 29 los boteros Teodoro Loureda Lozano, Juan Varela Naveira, alias Andarín, y otro conocido por el Marriano.

Varela Naveira agredió con una navaja á Loureda y la infligió dos heridas: una en el brazo izquierdo y otra debajo de la oreja del mismo lado, ambas de carácter leve, aunque á primera vista parecían lo contrario.

Por la noche, á las ocho, el mencionado tabernero requirió el auxilio de dos guardias de Seguridad para detener al Teodoro Loureda, el cual lo había amenazado con una navaja de grandes dimensiones.

Los guardias cachearon minuciosamente al acusado, pero no le hallaron arma alguna, á pesar de lo cual fué conducido á la Prevención por escandaloso.

En todas las farmacias de la Región Gallega se venden los Crematos P. Catalá. Marca registrada. Como al terminar el año caducaron los conciertos con la Empresa de Goussinos, los empleados de ésta devolvieron ayer á cuanto automóvil pasó por los flancos de las afueras, mitificándolos la gase que traían en los depósitos y conandando derechos por ella á sus propietarios, á pesar de ser todos ellos personas conocidas que estuvieron siempre concertados.

Esto produjo el natural disgusto entre los interesados, los cuales se apresuraron seguramente á renovar los conciertos para evitarse molestias. Así nos lo dicen algunos de ellos, rogándonos que hagamos público lo ocurrido para conocimiento de sus compañeros.

SOLUCIÓN A LA CHARADA DE AYER

1.º 2.º 3.º GA-PRI-CHO todo vende barato

El Centro instructivo y protector de ciegos de la Coruña, celebrará junta general á las cuatro de la tarde de hoy en el calle del Socorro, núm. 43, para elegir junta directiva y tratar asuntos de interés social.

Andrade Martínez, Médico.—Ex-alumno de los Hospitales de París. Consultas de doce á dos.—Santa Catalina, 41, primero.

Anoche á las doce se presentó en la Inspección de Vigilancia Oriente del Camino Barreto, denunciando que en el Campo de Artillería había sido maltratado de palabra y obra por Julio Chico Vázquez, sin motivo para ello.

Para paños buenos y de novedad, Sánchez Bregua, 4, principal.

LIQUIDACIÓN: La Viuda de Otero pone en conocimiento de su clientela y del público en general, que pone á la venta verdaderas preciosidades en delantales y vestidos para niñas y solo dedicará para la liquidación de estos artículos, la semana de Reyes.—Real, 63.

Gran Garage Moderno.—Es el único provisto con todos los adelantos. Taller de reparaciones, dotado con máquinas construídas para la reparación de automóviles. Personal competente con varios años de práctica. Motorina, aceites, grass, accesorios de todas clases. Stock de neumáticos, vulcanizaciones de los mismos, botellas de aire comprimido para cámaras. Venta, cambio y compra de automóviles. Avenida de Fernández Latorre.—Teléfono, 261.—Avisos: Ruauueva, Central del Ferrocarril.

Los mejores anteojos son los de roca de precisión periscopios, porque son los únicos que conservan y mejoran la vista. Los vende el acreditado óptico de Madrid D. Juan Duboso en esta población, Real, 24, Bisimatos Americanos. Dichos orizontales se dan á prueba y sin siendo satisfactorios se devuelve el dinero. Para más detalles pídanse el catálogo que se da y envía gratis.

Véase anuncio interesante de Keppel en 4.º plana.

Enfermos del pecho

Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades con-utivas, se curan con la Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con croscotal; la preparación más racional contra estas dolencias, según famosos médicos y su uso en los hospitales. Frascos 2.50 pesetas en farmacias, en la del autor, San Bernardo, 41, Madrid.

Papeles de cartas lujosas y económicas, libros de comercio, tintas. Papelería Lombardero, Real 36.

Dr. Sal Lence, consulta de la vista,

de 12 á 1 y de 5 á 6. Plaza de María Pita, 20, piso 2.º

Los turcos siguen preparándose para la guerra. De Constantinopla telegrafan diciendo que continúan los turcos haciendo preparativos para la guerra.

Quince mil soldados bajo las órdenes de oficiales y oficiales trabajan noche y día en preparar los trenes de las líneas de Tshahaldja.

Austria reduce sus tropas. Se asegura que Austria, mostrándose conciliadora, reducirá las movilizaciones que hizo recientemente.

Sólo mantendrá las mismas tropas que tiene concentradas en la frontera serbia mientras continúe el conflicto balkánico.

Madrid 2. En los primeros momentos díjose que los conservadores renunciarían en bloque las actas y que algunos senadores vitalicios estaban también resueltos a renunciar.

En el Congreso comenté con pasión y vehemencia el acto de Maura.

Los republicanos mostrábase regocijados. Los radicales decían que el texto de la nota le incapacitaba para ocupar el poder.

Los ministeriales mostrábase asombrados y disgustados.

Un conservador decía que los besadistas no renunciarían, puesto que no son conservadores sino aliados.

Díjose que el mayor del Congreso envió al Sr. Moret la renuncia de noventa diputados.

El rey, al enterarse de la resolución de Maura, tuvo un gran disgusto. Inmediatamente mandó un ayudante a su casa.

En el Casino hallamos al Sr. Besada, que estaba de tertulia.

Díjose que nada sabía y que le había sorprendido la noticia.

Hace dos días—dijo—hablé con Maura y descontamos la posibilidad de que hubiese consultado para la solución de la crisis. Hablamos con perfecta tranquilidad y sólo me explicó su resolución por la tenaz y pérfida campaña que se hace contra él, apelando a todos los medios.

Los que hemos convivido con él sabemos que jamás jefe alguno ha expuesto las cuestiones con tan amplio espíritu.

El partido conservador no puede consentir que Maura se marche.

Esto es peligrísimo para la patria, para el trono y para el país.

No puedo creer que sea cierto lo de las renuncias de las actas, y supongo que los que lo hayan hecho desistirán porque ante todo son monárquicos y no podemos dejar al rey sin un instrumento de gobierno tan poderoso.

Supongo que Dato y Azcárraga nos reunirán para tomar resoluciones. La primera será hacer desistir a Maura de su actitud en bien del trono.

Insisto en que no creo lo de las renuncias de las actas.

Delgado-Barreto.

ESPECTACULOS. TEATRO PRINCIPAL.—Compañía de Rosario Pino. Función para hoy a las nueve de la noche: estreno de la comedia en tres actos de Jacinto Benavente "Sacrificios" y el entremés de los hermanos Alvarez Quintero "Sangre gorda".

SALON PARIS.—Jueves 2 Enero 1913.—Lindísimas sesiones desde las seis; la vermouth a las siete.

Excursión al castillo de Chambrá, hermosas vistas; Los penes de Solustiano, por el gran Príncipe; El asalto del tren, cinegrama; ¡Qué caros están los comestibles, humorado; En presencia del genio, anécdota histórica de 1896; y El Semanario, nuevo periódico gráfico viviente.

Precios, incluso impuesto: butaca, 0'40; general, 0'10. Con cada entrada se da un número para el sorteo de los regalos del día de Reyes.

PABELLON LINO.—Funciones para hoy jueves. A las seis, sección sencilla, dedicada a los niños. Grandes regalos. Cineatógrafo y los notables artistas Mis Arabella y Gran Rosell.

Precios: sencilla, butaca, 0'50; general, 0'25; niños y militares, 0'15.—Vermouth, butaca, 0'75; general, 0'40; medias, 0'25.—Doble, butaca, una peseta; general, 0'40. En todas las secciones grandes regalaos.

NOTAS ÚTILES. Santos. Las cofrades del Amor Hermoso y Corte de María deben hacer mañana la visita a la Virgen de los Dolores, en San Nicolás.

Santos de mañana.—Antero, Florencio, Pedro, Geneviva y Daniel. Trones que salen. Rápido, los martes y sábados, a las 11'30 de la mañana.

Correo a Madrid, a las 9'00 de la mañana. Tranvía a Curis, a las 9'25 id. Tranvía a Lugo, a las 9'36 de la tarde. Tranvía a Bozanos, a las 9'36 id. Mixto a Madrid, a las 7'47 id. Coche cama en el correo diariamente.

Imprenta de EL NOROESTE

Anuncios

Larrea Martínez y Hermano, Marina, 17—bajo.—Corredores de Comercio y Agentes de Negocios.—Realizan cuantas operaciones se les confieren inherentes a ambas profesiones. Habilitados de clases pasivas y tramitación de sus expedientes. Administradores de fincas. Compañía Créditos de Ultramar ó se encargan de su gestión. Intervención de operaciones en el Banco de España.

Venta de todas ó cada una separadamente de por sí, de las casas comprendidas desde el Puente de la Gaitera hasta la número 9 inclusive del paso a nivel, así como un edificio corrido de dos cuerpos, almacenes y patios ó corralón, con agua abundante, dedicados a fábrica y con entrada por el portalón entre los números 6 y 7 de dichas casas; cuya superficie en total es de 4.613 metros cuadrados, situación inmejorable y de mucho porvenir, entre la vía férrea, río y terrenos de los nuevos muelles, carretera en medio.

Razón: M. de la Torre, Cantón Pequeño, 11, piso 4.º, donde se admiten proposiciones para cada finca ó para el total.

Francisco Yague, óptico antiguo dependiente de los DIAMANTES AMERICANOS, con más de veinte años de práctica en las casas de Madrid y La Coruña.

Representante exclusivo de los cristales Isométricos Ofrece a su numerosa clientela un completo surtido en anteojos de todas clases y en todos colores, monturas de todos sistemas y fácil acomodación.

Especialidad en composuras y ejecución de recetas de los señores oculistas. Barómetros, termómetros, gemelos de teatro, campo y marina, aparatos de física y todo lo concerniente al ramo de óptica.

Precios sin competencia. Francisco Yague, óptico San Andrés, 17

Almacenes de materiales de construcción y artículos de saneamiento. Cementos, cal hidráulica, cates, yeso, teja plana, ladrillo hueco, piedras de asilar, azulejos, cañerías, bañeros de hierro esmaltado, waterclosets, urinarios, lavabos, bidets, etc.—Ventas por mayor y menor.—Armedo y Hermano.—Estrella, 8, La Coruña.

Leche fresca de las montañas de Curis a todas horas.—Leche esterilizada y maternizada para la alimentación de los niños. Kisco, en el Obispo; Santa Lucia, 13; Central; Fuentes de San Andrés, 28.

Las señoras que deseen comprar ropas blancas finas y económicas, deben visitar EL SIGLO y se convencerán de que con esta casa no hay competencia posible en clases ni precios. Surtido completo en toda clase de ropas para niños. Juegos de cama y de novia. Pañuelos y gorras para cristianar. Capas y abrigos de cachemira y Pirmex. Preciosidades en cuecos de encaje, desde una peseta. Delantales niñera festonados o bordados, a 4 pesetas. Camisas señora, en retorta de hilo, desde 4 pesetas; id. id. en retorta superior, con hermosos bordados a mano, 6'50 pias. Carteras monederos para señora (gran novedad), a 4 pesetas. Puntillas, bordados, cuecos, paños, tirantes, ligas, corbatas, pañetería de hilo y algodón, generoso de punto para señora, caballeros y niños.

Precios sin competencia. EL SIGLO.—Estrella San Andrés, 13

Marcos para cuadros de molduras corrientes y de fantasía. Precioso y variado surtido en la FABRICA DE PUIG

Dr. F. Paz Amado médico oculólogo. Consultas de 9 a 12 y 3 a 6. Linares Rivas, 9, pral. Teléfono 168

Casa Pelletier PASTELERÍA-COFITERÍA. La primera y mejor surtida en BOMBONES de las más acreditadas marcas. 11 Nacionales 11—20 Extranjeras 20 GRAN VARIEDAD de selectas clases y en preciosos empaques 90 Real 90 Y vitrina del Teatro

A TODOS LOS AGRICULTORES interesa conocer LA INFORMACIÓN AGRÍCOLA revista de agricultura y ganadería.—Pídanse un ejemplar gratis al Director: Juan Gavilán, Barquillo, 26, MADRID.—Se necesitan buenos corresponsales.

PEDID en Cafés y Ultramarinos EL GRAN

Coñac FARO de la Sociedad BODEGAS BILBAINAS, BILBAO

HIGIENE del TOCADOR. Las cualidades antisépticas, detergentes y cicatrizantes que han merecido al Coaltar Saponné Le Beuf

FONDA ESPAÑA de Bustamante. Céntrica y cómoda para los señores viajeros. Encima del Café Méndez Núñez—Muebles todo nuevo. MOZO A TODOS LOS TRENES Puerta del Sol y Plaza de la Princesa, 8.—VIGO

Platería y Joyería de GENEROSO ESCUDERO.—75, Real, 75.—Variado surtido en artículos de plata, propios para regalos. Especialidad en objetos de plata inglesa.

Condesa de Pardo Bazán. Los Pazos de Ulla. Un tomo 3.50 pesetas. Insolación.—Morriña. Un tomo 3.50 pesetas. La Tribuna. Un tomo 3.00 pesetas. Doña Milagros. Un tomo 3.50 pesetas. La Quimera. Un tomo 3.00 pesetas. Pascual López. Un tomo 3.50 pesetas. El Cisne de Vilamorta. Un tomo 3.50 pesetas. Librería de La Fuente. Cantón Pequeño, 13. LA CORUÑA

ALMACEN DE LOZA. Estrecha de San Nicolás, 25. Gran surtido de vasos, copas y otros objetos de cristal. Surtido completo en vajilla y baterías de cocina de todas clases. PRECIO FIJO. ¡No confundirse! Estrecha de San Nicolás, 25.

ACABA DE PUBLICARSE DICCIONARIO Larousse (lengua castellana) 5.900 grabados, 200 cuadros, 102 mapas 1.528 páginas. Precio: 10 pesetas. Librería Zincke. Cantón Grande, 27.—La Coruña

Dr. Gutiérrez Moyano. Rayos X. Medicina y Cirujía general. Asistencia a partes. Enfermedades de niños. Sánchez Bregua 6.—Consulta de 11 a 1

LECHE FRESCA DE SAN PEDRO DE OZA. Al partir del día 17 del corriente se expendirá en Sánchez Bregua, 3.

Horticultor. Lezo a esta capital DELA de Sada con un número 5 variado surtido de frutas y plantas de to as clases que vende a precios muy económicos.—Aprovechen la ocasión que es por poco tiempo.—Se dan catálogos gratis. Linares Rivas, 33, bajo

Es cosa ya por todos reconocida y hasta la evidencia demostrada, que en la venta de

JUGUETES

no hay quién pueda competir con

Camba 15, SAN NICOLÁS, 15

NOTA.—En esta casa no se hacen regalos, porque éstos ya van en los precios; saliendo así los clientes mucho más beneficiados.

Automóviles "RENAULT". Pedir detalles precios, para 1913, á Carlos Vaamonde, Real, 51.

Arboles frutales. Procedentes de los mejores cenibles y franceses.—Arbustos de jardín.—Colecciones de tubérculos y cebollas.—M. Rodríguez.—Horticultura y FLORICULTURA.—Cantón Grande, núm. 12.

Ya Negaron los canarios flautas SEIFERT, músicos y de pájaros variados extranjeros. Se hacen jaulas, telas metálicas, jergones, caires y objetos de alambre. Se colocan verjas modernas en sepulturas. Casa de los pájaros.—Pasadizo, 6

Por fin llegó un grande y variado surtido de canarios flautas, de trino Saint Andreasberg, músicos Seifert y de trino hueco. Belgas legítimos y cruzados. Se envían a todos los puntos de España. Palomas mensajeras. 7—Santa Catalina—7

Fábrica de Gas y Electricidad DE LA CORUÑA. Para mayor comodidad de sus abonados y del público en general que utiliza sus servicios, recibe avisos y encargos en las Farmacias de las calles Real, 27 y Fuente de San Andrés, 31.

1420 H. P.—4 cilindros con su equipo completo, puesto en La Coruña, 5.900 pesetas. Concesionarios: OZORES y LOSADA (S. en C.) Gran Garage Moderno, Avenida de Fernández Latorre

PRODUCTOS MARAVILLOSOS CALBER. Para la Toilette de BEBÉS y SEÑORAS. Los POLVOS CALBER son, la única preparación ideal, para los cuidados del cutis, oscurecidos de los niños, pecanas, irritaciones, granos, sarropillos, rojeces y erupciones. Después del baño son muy agradables para el cuerpo. Evitan el mal olor del sudor de los pies y sobacos. Insustituible para los caballeros después de afeitarse. Su envase especial evita la infección y el uso de la anticuada bota.

LOCION "VITTELIA". FORTIFICA LA RAIZ, EVITA LA CAIDA DEL PELO, PROMUEVE SU CRECIMIENTO, QUITA LA CASPA, LIMPIA LA CAREZA Y EVITA LAS CANAS. EL 99 POR 100 de los que la usan han conseguido llegar a edad avanzada, con pelo rico y abundante. Todo comprador se convierte al momento en propagandista de este PREPARADO MARAVILLOSO.

Consulta de las enfermedades del Estómago, del Sistema nervioso y del aparato genito-urinario. Tratamientos más modernos de estas afecciones y de la TUBERCULOSIS.—ANÁLISIS CLÍNICOS.

FRANCISCO D. MARTÍNEZ. Médico REAL, 35, piso 2.º. Horas de consulta: de 11 a 1 y de 4 a 5.

JOHN MILLER & C. 24, Chapel Street, LIVERPOOL

Artículos de saneamiento de LOZA perfeccionada y GRANES fino superior. Exposición y venta exclusiva de los artículos de esta renombrada casa. Amadeo y Hermoso, Estrella, 8.—La Coruña.

Sanatorio Lloria en Sotomayor. En medio del campo ESTACION DE ARCADE. Dirección telegráfica.—Lloria, Redondela. Servicio de automóvil, con aviso previo.

Enfermedad de la orina, gota, reuma, obesidad y neurastenia. Curas de aire, luz y reposo. Gimnasia al aire libre. Masaje por el profesor Polomini de la clínica del Dr. Albarrán. En el Parque hay un manantial de reconocida virtud para el mal de piedra, según consta ya en documentos del siglo XVII. Bosque de pinos y eucaliptos. Doscientos setenta metros sobre el nivel del mar. No se admiten tuberculosos ni enfermedades contagiosas.

Abierto todo el año. AZNAR. ÓPTICO-CIENTÍFICO REAL, 27.—ENTRESUELO. De 3 a 7 de la tarde. Gratis.—Graduación exacta de la vista por medio de aparatos modernos.

FORD. Automóviles sencillos, ligeros, sólidos, muy prácticos y baratos, tanto de compra como de entretenimiento, con diferentes modelos de carrocerías. El acero empleado en estos coches es al vanadio que es un 30 por 100 más resistente que el acero ordinario.

Su fama va en aumento cada día. En 1911 se han fabricado 35,000 Fords. Hay de servicio en el mundo 175,000 y en España más de 100

Gran Garage Moderno, Avenida de Fernández Latorre

Catarros, Tos, Bronquitis, Tuberculosis,

Tos ferina, y demás afecciones del aparato respiratorio se curan maravillosamente con el Jarabe Zehonas balsámico. FRASCO: 3 pesetas. En casos sencillos ó en personas que tienen que estar fuera de casa aconsejo las «Pastillas Zehonas» únicas que pueden sustituir en parte este Jarabe. Caja: 1 peseta. Para evitar falsificaciones exigir siempre el nombre Zehonas (registrado) De venta en la Coruña: Gran Farmacia Moderna.—Ruanueva, 18 y 20.

Jarabe "YER" Al Narsil Mentol Arrhenal y Thiochol. Curación rápida y radical. De todas las enfermedades del pecho y vías respiratorias El más activo de los preparados para combatir TOS, BRONQUITIS, TUBERCULOSIS, ASMA y toda clase de CATARRO. De venta: Farmacia CENTRAL, San Andrés 119, y Farmacia EUROPEA, Real, 55.—Al por mayor: Droguería CENTRAL de ENRIQUE E. SÁNCHEZ, Coruña.

Viuda de H. Hervada

Sucursal del "Bazar del Siglo XIX" 8—Cantón Grande—8. Muebles al contado y á plazos

CLÍNICA del médico-cirujano Especialista Núñez Cordero

Ex interno numerario del Gran Hospital Real de Santiago. Enfermedades de la piel venéreas y sífilíticas vías urinarias, impotencia, neurastenia y prolapso de la Mujer. Operaciones y curas á horas convencionales, con aparatos modernos. ELÉCTRICOS ó instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos. ÚLTIMOS ADELANTOS. San Andrés, 117, 2.º. Consulta de 9 á 2, de 4 á 5 y de 9 á 10.

Negociación de fincas. Se compran, venden, hipotecan y administran. RICARDO S. RODRÍGUEZ, Procurador.—Fa a, 1

